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Catedrático y
constructor
Domingo Treviño Sáenz
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Egresado de la Escuela Diurna de Bachilleres y de la Facultad de

Ingeniería Civil de la UANL. Su labor como maestro de la máxima

casa de estudios se desarrolló en la Escuela de Bachilleres, Facultad

de Ciencias Físico-Matemáticas, donde fue profesor fundador, y la

Facultad de Ingeniería Civil, de la que fue secretario. Además de

estar dedicado al ejercicio de su profesión prestó sus servicios en la

construcción de Ciudad Universitaria en cuya oficina técnica fue jefe

del Departamento Técnico

PARTICIPÓ EN LAS OBRAS DE CIUDAD UNIVERSITARIA

POR PAULA MARTÍNEZ CHAPA Y MAGDA ISABEL HERNÁNDEZ GARZA

Cómo era el ambiente estudiantil de la
Preparatoria No. 1 en esos años?
En ese tiempo había mucha agitación, fue

en los años de 1947 a 1949, existía un problema en
las facultades de Derecho y Medicina en contra
del rector Enrique C. Livas y el director de
Medicina, el doctor Eduardo Aguirre Pequeño.
Los maestros que recuerdo de mis años en la pre-

paratoria son el ingeniero Eligio Quiroga, José
Torres y Salvador Villarreal.
¿Por qué ingresó a la Facultad de Ingeniería Civil?
Originalmente iba a estudiar medicina. Mi hermano
mayor era médico y mi hermana era química
farmacéutica y el ambiente de la casa era propicio
para que yo estudiara medicina. Como me en-
señaron a inyectar, en una ocasión fui a inyectar

¿
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a una criatura de un año y me llevé una impresión
muy desagradable, y dije que eso no era mi campo
y me cambié a la Facultad de Ingeniera Civil.
¿Cuáles son los maestros que recuerda?
Recuerdo algunos, sobre todo al director que era
el ingeniero Manuel Martínez Carranza, sobrino
de Venustiano Carranza (“Manuelito” era el di-
rector), Raymundo Rivera Villarreal, José Manuel
López González, el decano de la Universidad y
Nemesio J. Pérez Elizondo.
¿Recuerda alguna anécdota de esa época?
En 1952, iniciados los cursos, el director e ingenie-
ro Leobardo Elizondo nos mandó hablar al ingenie-
ro César Lazo Hinojosa y a mí, entonces nos dijo
que íbamos a dar una clase en primer año,
nosotros éramos alumnos de quinto año.
En ese caso yo ya tenía antecedentes
porque era maestro auxiliar de Ray-
mundo Rivera Villarreal, el famoso

“Chico” Rivera, maestro de Cálculo diferencial, y
con frecuencia tenía que atender problemas del
laboratorio que dirigía. Entonces yo daba la clase
en su lugar con carácter estrictamente informal
hasta que nos ofrecieron las clases de Topografía
y Dibujo. Entonces le preguntamos al ingeniero
Elizondo quién daría Topografía y quién Dibujo y
nos dijo: “Eso lo deciden ustedes. Cualquiera de
los dos puede dar las clases”. Entonces jugamos
a la lotería para ver quién iba a escoger qué clase
dar. En esa ocasión gané yo porque escogí lo
números nones y terminó en número non. En-
tonces escogí Topografía. Me dio mucha sa-
tisfacción porque el maestro de Prácticas de To-

pografía, el ingniero Anastasio Vázquez Villa-
rreal que hace aproximadamente un año y

medio falleció, me llamó para darme
trabajo en la colonia Vista Hermosa
donde estaba construyendo.

Después de eso tuve que ir a la Pre-
paratoria No. 1 a dar clases de Mate-
máticas y Física, que eran las que daba
el ingeniero Vázquez Villarreal. Él me

presentó con el director, que era el
licenciado Bernardo L. Flores (al que le

decían el Faraón), y estuvo de acuerdo en
que yo diera las clases que iba a dejar el inge-

niero. Así empecé la carrera de maestro. En ese
tiempo los nombramientos los daba el Consejo
Universitario.
¿Alguna anécdota de esa época?
Sí, pertenecemos a la generación que viajó a la
Ciudad de México para darle las gracias al presi-
dente Miguel Alemán por haber otorgado los
terrenos del campo militar para construir la Ciudad
Universitaria. El licenciado Raúl Rangel Frías en
ese tiempo logró que el gobernador doctor Igna-
cio Morones Prieto fuera a la ciudad de México a
solicitarle al presidente Miguel Alemán la nece-
sidad de un terreno que permitiera hacer la Ciudad
Universitaria de Nuevo León. Entonces se conce-
dió el terreno del campo militar. En ese caso nos
fuimos una cantidad importante de estudiantes,
alrededor de mil, y fuimos a agradecerle al presi-
dente el que nos haya cedido los terrenos que
eran propiedad de la Defensa Nacional.
¿Dónde realizó las prácticas generales de
Topografía?
En la canalización del río Santa Catarina, obra que
fue del gobernador Ignacio Morones Prieto. For-
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mé parte de unas de las brigadas encargadas de
la triangulación para obtener el trazo tal y como
estaba.
¿Por qué ingresó a la Facultad de Ciencias Físico-
Matemáticas ya que es alumno fundador?
Unos cuatro o cinco maestros que dábamos
Matemáticas en la preparatoria tuvimos el apoyo
del Patronato Universitario. Nos concedieron ser
maestros de media planta, dábamos clases a tres
grupos y recibíamos una compensación de tres-
cientos pesos adicionales. Nosotros empezamos
a luchar por la Facultad de Ciencias Físico-
Matemáticas al terminar los cursos de ingeniería
civil en 1953: el primer director fue el ingeniero
Rafael Serna Treviño, compañero del grupo de
nosotros. A la facultad entré como alumno y al
mismo tiempo me dieron la clase de Física, pero
no pude corresponder a las expectativas porque
en ese tiempo tenía mucho trabajo: estaba
haciendo el centro escolar Jaime Torres Bodet y
éste me quitaba mucho tiempo y ya no pude seguir.
¿Cuándo ingresa a la Gerencia de Ciudad
Universitaria y qué puesto ocupaba?
Allí fui director técnico, o sea, del aspecto físico.
Hacíamos los diseños de los edificios. Al primer
ingeniero civil que consideraron para la Ciudad
Universitaria fue al ingeniero J. Guadalupe Lozano

Alanís que se encargaba de los trabajos topo-
gráficos. El ingeniero José Enrique Arriaga, que
fue el primer gerente de obras de Ciudad Univer-
sitaria, nombró a César Lazo Hinojosa director fí-
sico, entonces cuando nombraron gerente de las
obras al ingeniero Ernesto Marroquín Toba me
llamó para la dirección técnica pero éramos el
ingeniero Lazo y yo los directores técnicos, los
dos teníamos el mismo rango. Cuando hacíamos
el edificio de Leyes, Lazo fue contratado por José
Enrique Arraiga1 y se fue a trabajar con él a Aceros
Planos, entonces me quedé yo sólo en la dirección
técnica.
¿Cómo comenzó el proyecto de Ciudad Univer-
sitaria?
Cuando entró de gobernador Eduardo Livas Vi-
llarreal nombra como secretario general de la
Universidad al ingeniero Lauro Martínez Carranza,
dueño del edificio donde estaban alojados los
trabajos de Ciudad Universitaria2. Ahí estuvimos
con el ingeniero Marroquín Toba quien nos llevó
a México a ver la Ciudad Universitaria.

Hubo una serie de anécdotas derivadas del espí-
ritu del ingeniero Marroquín Toba cuando llega-
mos aquí: él le dijo a los arquitectos que estaban
trabajando en el proyecto del conjunto que tenían
quince días para entregarlo, éstos le dijeron que



14 MEMORIA  /  ABRIL DE 2010

ui a Guadalajara invitado por el club Atlas de
futbol para conocer el estadio que acababan

de inaugurar o tenía poco tiempo de hecho: me
dieron los planos para trazar el nuestro en la Ciudad
Universitaria. Nada más que el que hicimos aquí
obedeció a un sistema constructivo totalmente
diferente. Allá era estructura de concreto, acá era
excavar y con esa tierra ir formando las tribunas.
Así se hizo en forma totalmente apegada a las nor-
mas de ingeniería, vamos a decir. El sistema que se
llevó fue tan importante que los maestros que se
contrataban para hacer excavaciones sobre los
rellenos para meter los túneles, para hacer las en-
tradas, no aguantaban los precios que ellos mismos
fijaban porque era demasiado duro el relleno. Se
hacía una prueba cada veinte metros y no se
permitía que tiraran más tierra hasta que no tenían
los resultados de las pruebas de laboratorio.

Era muy grato ver cómo la maquinaria se movía
en forma coordinada de manera que se llenaban
los túneles y se subían a los bordos ribeteando el
material y luego ellos mismos pasaban encima de él
y se elevaban las compactaciones suficientes para
soportar el concreto. De los túneles que se hicieron
no falló ninguno. Ahí el ingeniero Manuel Ghio
Barajas fue el supervisor del proyecto completo. Y
se hizo lo que estaba previsto hacer: el licenciado
Raúl Rangel Frías cumplió hasta entregar el estadio

La construcción del Estadio Universitario

en condiciones de que podía jugarse en cualquier
momento.

Yo quisiera señalar algo que es importante para
mí. En el Estadio Universitario le pusieron una placa
señalando la inauguración del Universitario que fue
hecho, según la placa, por el ingeniero Juvencio
Gutiérrez3 y supervisado por Gerardo Torres. Nin-
guno de ellos formó parte de la construcción del
estadio. Sin embargo, aparecen en la placa injus-
tamente.

Lo que pensábamos los que participamos era que
había sido hecha bajo la rectoría de tal tiempo y no
mencionábamos nombres, y aquí en forma grotesca
le ponen los nombres de los que supuestamente
hicieron el estadio. El proyecto que originalmente
se había hecho se había terminado. Ellos le in-
crementaron una serie de palcos y un ribete en la
tribuna general que no influyen mucho en la ca-
pacidad del estadio, a lo mucho son unas cuatro mil
personas más. Se inaugura siendo gobernador
Eduardo Livas porque lo pararon cuatro años es-
tando abandonada la obra. El ingeniero Lazo
Hinojosa regresa a hacer el estadio cuando fue a
trabajar a Aceros Planos. Cuando lo inauguraron,
el 20 de mayo de 1967, se trató de borrar lo que
habíamos hecho con el licenciado Rangel Frías que
había sido el rector que había iniciado los trabajos
de Ciudad Universitaria.
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era muy difícil lo que les pedía tomando en cuenta
que el proyecto de conjunto de la Ciudad de Mé-
xico habían tardado dos años en hacerlo. Marro-
quín les contestó: “Y ya ven qué mugrero resultó.
A la mejor en unas dos semanas sale mejor que
aquél”. Y a las dos semanas estuvo listo porque
venía el presidente a Monterrey.

En un restirador pusimos el plano de conjunto
y se le mostró al presidente Adolfo Ruiz Cortines.
Allí ocurrió una cosa muy desagradable porque
el director de la obra general era el gobernador
Raúl Rangel Frías, él iba a exponer el plano de
conjunto que ya había sido concluido. Estábamos
trazando las calles el ingeniero Lazo y yo pero sin
precisión, nada más por aquí y por acá. Afortuna-
damente quedaron tal y como las trazamos ese
día. Cuando le mostró los dos ejes que forman la
Ciudad Universitaria: el eje de las carreras técnicas
y el eje de las humanidades, entonces en carreras
técnicas estaban ingeniería, ingeniería mecánica,
arquitectura, ciencias químicas y al final un cua-
drito que decía industrias extractivas, el presi-
dente le preguntó al licenciado Rangel “qué quie-
re decir industrias extractivas y el gobernador no
sabía que era aquello que habían puesto los arqui-
tectos. Entonces el licenciado Rangel volteaba
para todos lados haber si alguien de nosotros sa-
bía qué quería decir, y ninguno sabíamos lo que
los arquitectos habían puesto allí y no había nin-
gún arquitecto para poder contestar, entonces se
quedó sin contestar la pregunta al presidente Ruiz
Cortines.
¿En qué otros proyectos participó?
Participé prácticamente en todas las construc-
ciones que se hicieron en la época de Rangel Frías:
Leyes, Ingeniería Mecánica y Eléctrica, el mo-
numento a la bandera, la alberca olímpica uni-
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versitaria con sus vestidores e Ingeniería Civil.
Cuando iniciamos la obra yo era secretario de la
facultad, entonces ocupábamos el extremo norte
del Colegio Civil. Hice toda mi carrera en el Colegio
Civil. Allí estudié la preparatoria, la carrera de
ingeniería y la de matemáticas, todas en el mismo
edificio.
¿Cuál fue su desempeño laboral fuera de la
Universidad?
Yo construía en la época del gobernador Eduardo
Livas. Hicimos ocho aulas en la colonia Inde-
pendencia en la escuela José Alvarado, el padre
del que fue rector. Allí cambiamos todo el sistema
que nos habían indicado para utilizar el que usa-
mos en la Universidad para las lozas que eran
reticular cerrado que permitía que la loza no tuviera
ninguna viga proyectándose y así logramos varias
escuelas, la secundaria de Apodaca, la secundaria
de Montemorelos y al final construimos el centro
escolar Jaime Torres Bodet que consta de primaria,
secundaria, laboratorios, un jardín de niños y
posteriormente un auditorio. Ese centro escolar
fue inaugurado por el licenciado Rangel Frías y el
que habló fue José Alvarado, rector de la Univer-
sidad de Nuevo León. Nos felicitaron por la forma
en que lo hicimos.
¿Qué significa para usted la Universidad
Autónoma de Nuevo León?
Indiscutiblemente representa la institución más
ligada al pueblo y con las mejores perspectivas.
Ahora hay como veinticinco o treinta universi-
dades en Nuevo León pero la mayoría son univer-
sidades de poca capacidad. Yo creo que la Univer-
sidad Autónoma de Nuevo León sigue siendo la
que permite el desarrollo del Estado porque cubre
todas las expectativas de lo que se espera de una
universidad, o sea, formar ciudadanos capaces
de servir a la sociedad e incuestionablemente ser-
virla con honradez y con pasión. Yo no creo que
exista otra forma.

Notas
José Enrique Arriaga estableció una oficina técnica
con el propósito de ofrecer servicios de ingeniería a
distintas empresas e industrias.
El edificio Martínez Carranza estaba ubicado a un
costado de la plaza del Colegio Civil en la calle 5 de
Mayo, entre Juárez y Colegio Civil.
La firma Concretos, S. A., del que era director general
Juvencio Gutiérrez, ganó en 1965 la convocatoria
para terminar la obra.
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